

SUSCRIPCIONES  
(PAGO ANTECIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id. atrasado » 0'10

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

# HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

Edición de la tarde para Palma

SALON DEL HERALDO

EXPOSICIÓN ARTÍSTICA  
GABINETE DE LECTURA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Constitución 98, 100 102

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
HERALDO—PALMA

Talleres, 190.  
Teléfonos Redacción y Ad-  
ministración 206

## Salón del "HERALDO" INAUGURACIÓN DE LA EXPOSICIÓN JAPONESA A OBJETOS DE CAPRICHOS Y FANTASIA

Se recomienda a los abonados visiten la instalación japonesa del SALON.

### Nuevos colonizadores

(De La Epoca.)

El término dichoso alcanzado por el ferrocarril de Almería, con el cual completase la red general española, presta actualidad a un asunto que bien pudiera pertenecer a la vieja crónica. De nuevo la influencia extranjera obra sus maravillas industriales ante nuestros ojos de tribu justamente deslumbrada.

Mientras lealísimos españoles emplean su brío y su sangre contra españoles traidores; mientras allá en Mindanao, al rededor de misteriosa y espléndida laguna, surge el eterno espejismo que, siglo tras siglo, acá y acullá, en casi todas las zonas y bajo casi todas las latitudes, ha hecho agitarse nuestra sangre de gloriosos aunque poco prácticos aventureros; aquí, en la propia tierra nativa, en nuestro mismo hogar, tenemos que resignarnos al imperio nada ruidoso ni violento, pero efectivo é incontrastable, y desde luego útil, de extranjeros conquistadores.

¿Quiénes son?  
No llevan estos conquistadores en sus venas ni en sus pasaportes cancillerescos, la sangre ni los nombres insignes de un Cortés, de un Pizarro, de Balboa. Nada de leyenda, ni de escudos, ni de blasones, ni de batallas. Prosa y sólo prosa, ingenio, perseverancia, trabajo y francos y libras esterlinas, son las armas únicas y forman el bagaje guerrero de nuestros pacíficos «colonizadores».

Unos se llaman Doetchs; otros Sundhein; éste Meersmanns; aquél Rotschild; quién viene de Francia, siempre activa; quién de Inglaterra, siempre emprendedora; quién de Alemania, que tiene fecunda la paciencia.

Un día los ingleses fijan su mirada en un punto insignificante de su vasto mapa comercial... ¿Qué es «aquello»? Aquello es Riotinto, algo que, siendo una fortuna, apenas si representaba una bicoca para el Tesoro español... Y los ingleses nos entregan unos cuantos millones con los cuales pagamos la pólvora invertida en la revolución. Riotinto, debido a los desembolsos considerables que hicieran sus actuales poseedores para la conveniente explotación industrial, ha sido una mina verdadera.

Otro día ocurrió a Krupp recordar la existencia de nuestro olvidado Bilbao, y nuestro hierro sirvió para forjar cañones, elevándose a factor considerable en la guerra y a potencia comercial en la paz... Aquel hierro, cambiado en tremendo instrumento de combate por el yunque y el martillo germánicos, servía más tarde para que, pagado por nosotros a peso de oro, enviara el exterminio y la muerte de uno a otro extremo de España...

Los numerosos ejemplos ofrecidos a la especulación extraña por nuestros afortunados colonizadores tentaron últimamente la inventiva y la diligencia de un belga modesto, y a cuya cortesía y hospitalidad caballerescas deben mucho los periodistas que en estos días han visitado Granada. M. Meersmanns llegó a la gentil ciudad andaluza con el propósito de «colonizar». Una mañana abandona la ciudad; organiza una expedición a las montañas; va de venta en venta como un Quijote de la realidad; pernocta bajo los árboles; amanece salvando abismos y desfiladeros; busca en el pico de Muley Hassen, en la región de las nieves perpetuas, un espacio hospitalario donde levantar primero una tienda, después una verdadera casa de campo... Al fin, la realidad está vencida. M. Meersmanns descubre ricas minas. Dirígese inmediatamente a París, muestra los minerales, organiza sociedades explotadoras, pone en venta su legítima participación y recoge unos cuantos millones, con cuya ayuda dispónese a descubrir nuevos filones de riqueza...

En el asunto del ferrocarril de Linares a Almería, la inventiva y el trabajo españoles salen triunfantes; pero ¡ah! la moraleja sigue siendo la misma. Aquella gran obra débese, sin duda, al impulso de un español—á Ibo Bosch, que es también un «colonizador» moderno; pero ¡qué colonizador! Ibo Bosch «colonizado» en pleno París, que es como hallar cotillas en el golfo.—Sin embargo, tuvo al cabo el banquero español que rendirse a la evidencia en el negocio del ferrocarril de Almería. Hubo de mezclar su dinero, no al de sus compatriotas, sino al de varias casas francesas. Aquí, á pesar de varias

subastas, nadie estaba dispuesto a lo que parecía «cosa perdida». Almería, como el cementerio de la balada de Longfellow, esperaba el Orto regenerador; pero el Orto no pasaba sobre los muertos... Los franceses cayeron en la cuenta de que en los trabajos de Ibo Bosch había algo grande y fecondo.

Ayudáronle entonces y sostuvieronlo. Pero digámoslo con tristeza: sin la fuerza motora del dinero francés, los anhelos de Almería, los afanes de Ibo Bosch, los esfuerzos de D. Carlos Navarro y Rodrigo y de tantos hombres de buena voluntad habrían encontrado el signo material de cultura y progreso que representa la locomotora, rompiendo el silencio moruno de aquel rincón de Andalucía?...

Un ilustre periodista expedicionario—el marqués de Valdeiglesias—departía últimamente en Granada con el belga M. Meersmanns. Gran casa la suya en Granada. Espléndida, confort, suntuosidad: todo cuanto el arte y el dinero proporcionan á los que saben herir al áureo Aquiles en el misterioso talón.

—Y dígame usted, M. Meersmanns—preguntóle el director de La Epoca—¿está usted contento de Andalucía?

—Contentísimo; encantado: no hay tierra como ésta; no hay gente como esta gente; en Granada todo el mundo me quiere, y yo quiero con el alma á todo Granada.

—Coincidencia de intereses; mutua confianza comercial...

—Nada de eso, amigo mío; amistad pura sin mezcla de cosa alguna mercantil.

—Pues qué, ¿no ha encontrado usted por aquí quien ponga su dinero en esa magnífica y provechosa obra de las minas?

M. Meersmanns respondió con su voz insinuante y atiplada:

—¡Pero si aquí uno de los mejores títulos á la consideración y á la amistad de todos se funda en que no he pedido ni un céntimo á nadie y en que nadie me lo ha dado tampoco...

M. Meersmanns añadió:

—¡Oh! Y lo que es como riqueza natural, ¡qué país este país!... Ya verá usted cómo transformaremos esas tierras infecundas. Ya verá usted cómo desarrollaremos, al amparo del ferrocarril, la industria azucarera de Almería...

—Buen negocio el de los azúcares, ¿verdad?

—No del todo malo... La remolacha suele dar el 20 por 100 de ganancia. Pero crea usted que ahí, en esas sierras—señalando á las que unen Granada y Almería—donde ustedes detienen su mirada de poetas, hay encerrada una riqueza mayor. Cuando

Bilbao agote sus minas, no habrá sino romper el secreto secular de esas montañas. Ellas darán hierro abundante, hierro que será transportado por ese naciente ferro carril hasta el puerto de Almería.

Y de tal diálogo la moraleja salía espontáneamente llena de amargura. No: no merecen censura la mano y la fe extrañas, que suplen nuestra inercia, dándonos lo que nosotros no queremos ó no sabemos hacer; pero en verdad que el cuadro es terrible: ferro-carriles, minas, comercio, industria, movimiento, acción, todo impulsado por la energía extranjera!

Y mientras los nuevos Hernandos Cortés, que nos conquistan en nombre de Francia, de Inglaterra y hasta de Bélgica, caen sobre nosotros, como nosotros cayéramos sobre Moctezuma, ¡todavía continúa el Sr. Moret haciendo de Xiconteal al frente del libre cambio tlascalteco!

JULIO BURELL.

### El "Heraldo" en los pueblos

Sr. Dr. del HERALDO DE BALEARES.

Muy Sr. mio: Aunque tarde, le mando la relación de la fiesta cívico-religiosa celebrada el día de Santo Domingo en la iglesia de San Vicente Ferrer de esta villa.

Con ser atrasada, conserva su interés característico, pues no se publica para satisfacción de móviles transitorios y mezquinos, ni siquiera para satisfacer la curiosidad como noticia de actualidad y sensación, sino para que grabada, sea perenne monumento de la devoción mancorense al insigne fundador de la religión dominicana, y de estímulo constante para imitar y promover.

La fiesta de Sto. Domingo ha sido grandiosa, solemne y suntuosa, y lo que más la ha distinguido de entre otras cualesquiera á los ojos de cuantos han tenido la dicha de presenciársela, no ha sido precisamente la solemnidad, ni el aparato; sino el entusiasmo eminentemente popular con que se ha celebrado.

La iglesia ostentaba sus mejores galas, arañas, guirnaldas, floreros, iluminación perfecta y primorosamente combinada en el magnífico retablo; todo daba delicioso aspecto al sagrado recinto, y retenía á los concurrentes; que no sabían retirarse.

En la noche del sábado se cantaron solemnes completas por un coro de timbradas voces dirigidas por el inteligente D. Salvador Morey, presbítero, alternando con el robusto y brillante órgano. Después se procedió á la bendición de las aguas de la fuente en el patio del exconvento.

A las diez y media del día siguiente dióse principio á la misa mayor á piano y armonium, partitura de D. Juan Goula, cantándose algunos trozos de otras partituras de completo sabor clásico. En ella tomó parte principalísima el eminente bajo D. Miguel Riera, quien dotado de un corazón y sentimiento artísticos extraordinarios, y una voz potente, igual en todos los registros, de un timbre agradabilísimo, voluminosa, extensa y que maneja con un método digno del mayor elogio, inspiró á todos respeto, veneración y amor. La misa fué cantada con afinación y buen gusto, luciendo en algunas tercetas los Sres. Gelabert, Muntaner y Fuster. Dijo elocuentemente el panegírico en honor de Santo Domingo el catedrático del Seminario D. Andrés Mas, Pbro. No hay que decir que en el anchuroso templo; no quedó un pie vacío, mostrando todos los

asistentes su semblante risueño, rebotando júbilo y respirando un aire de fiesta íntima y serena.

En la plazoleta de la iglesia, y bajo la dirección del renombrado pintor D. Antonio Font, se levantó un elegante arco triunfal que, en medio del follaje que le adornaba, ostentaba las insignias del santo. En la torre de la iglesia, profusamente iluminada, ondeaban cuatro hermosas banderas; y la plaza y calles contiguas ofrecían hermoso cielo de banderines de colores.

Hubo verbena el sábado y domingo con repique de campanas, cohetes, globos y música que, aunque improvisada, bajo la inteligente batuta de D. Ramón Galmés, no dejó nada que desear.

En la tarde del domingo y después de bonitas carreras á la antigua costumbre, los ciclistas mancorenses embesaron al pueblo corriendo el anillo con hermosas cintas de seda.

Nada faltó para que resultara brillantísima la fiesta: baile al estilo del país y muy concurrido; iluminación esplendorosa en todo el barrio de la fiesta; elegante ramillete de fuegos artificiales; piezas de música ejecutadas con maestría y «fins y tot en Pi» colin que feya mols anys no havia sortit va vesti de frach y pantalons y va bellá fins que l'hi caigueren ses camass.

Estos días fueron de júbilo é imperecedero recuerdo. La fiesta resultó brillantísima bajo todos conceptos. He aquí una fiesta muy digna de ser imitada. Mil plácemes al entusiasta y querido don Francisco Oliver, flor espontánea de entusiasmo popular; éste, secundado por buenos amigos; no ha perdonado sacrificio para dar á la fiesta mayor esplendor y magnífica pompa.

Las más expresivas gracias al eximio cantante Sr. Riera y á cuantos más de cerca ó más remotamente han tomado parte en estos movimientos religiosos; y la más entusiasta felicitación al caloso custos D. Juan Morey, presbítero, que por todos los medios, sabemos, procura la gloria de Dios y la salvación de las almas.

El Corresponsal

### Nuestro Folletín

Hoy la

#### Sonata de Kreutzer

obra, la más interesante que se ha publicado en el presente siglo.

Todas las personas que se suscriban al HERALDO

Recibirán gratis

los folletines que vayan publicados de la

#### Sonata de Kreutzer

original del célebre novelista ruso el

#### Conde Leon de Tolstoy

### Edición de la tarde

Tercera plana

de escribir cartas, de leer. Imposible. Me encuentro solo, sufriendo horriblemente y lleno de remordimientos, y no hago más que escuchar todos los ruidos. Hacía el amanecer me quedo dormido. Cuando despierto, no ha vuelto aún. Las cosas de la casa marchan como antes, pero todos me miran asombrados con aire interrogativo. Los niños se fijan en mí y parece que quieren reconvenirme. Continúa la misma inquietud y aumenta en mí el oído.

Hacía las once de la mañana llega su hermana, la embajadora. Entonces empiezan las frases de cajón: «Se encuentra en un estado terrible! ¿Pues qué le ocurre?»—«¡Hombre pues no es nada!»—«Yo hablo de las asperezas de su carácter, y añado que, como no tengo de qué acusarme, no daré el primer paso. Si quiere el divorcio, mucho mejor. Mi cuñada no admite semejante idea, y se va sin conseguir nada. Yo más obstinado, á medida que hablabamos, y diciendo con mucha energía y resolución, que no daría el primer paso; pero, no bien se marcha, voy á la otra habitación veo á los niños tan espantados, que daba compasión... y heme aquí ya inclinado á dar ese primer paso. La cuestión es que me encuen-

tro ligado por mi palabra. Vuelta á pasear de un lado para otro, y vuelta á fumar. Al almuerzo bebo aguardiente y vino hasta que consigo no ver la ridícula é ignominiosa situación en que me encuentro.

Las tres de la tarde serían cuando llegó ella y creo adivinar en su semblante que ha reconocido haber faltado promoviendo la cuestión. Empiezo á decirle que yo he sido provocado por sus reconveniones. Me contesta, sin mudar la expresión de severidad y de terrible abatimiento de su fisonomía, que no ha ido á pedir explicaciones, sino á llevarse los niños, porque no podemos vivir juntos. Le respondo que no es culpa mía, sino suya, por haberme puesto fuera de mí. A esto me contesta mirándome con altivez: «¡No sigas adelante, ó te arrepentirás!» Yo repito que no puedo tolerar las comedias. Entonces gritando como una loca se precipita hacia su cuarto. Oigo rechinar la llave; se encierra. Empujo la puerta, le digo que me abra y, viendo que no me responde, me voy furioso.

Media hora después viene Elisita corriendo y deshecha en llanto: «¿Qué! ¿Ha sucedido alguna cosa?»—«¡Mamá está en el cuarto y no

PALMA

—Ha sido mandado retirar de la venta un cesto de pescado por encontrarse dicho comestible en estado de descomposición.

—Ella y el vecino, del arrabal de Santa Catalina que sostenían relaciones, ciegos de amor, esta pasada noche hanse fugado de la casa paterna manifestando al Comandante de la Vigilancia nocturna Sr. Pujadas que deseaban unirse en matrimonio. El Sr. Pujadas ha tenido por conveniente que ingresasen ambos en Capuchinos, dando conocimiento a los padres ó familias de los enamorados.

—Ayer a una señora se le estravió un bonito reloj de oro con piedras y diamantes, cadena y dijes. El hallazgo será gratificado.

—Esta mañana en la plaza de Abastos, un mulo que tiraba de uno de los carros que conducen géneros a dicha plaza ha dado contra el suelo por haber resbalado; ayudado por los transeuntes ha sido levantado sin resultarle daño alguno.

—Café caracolillo de Yauco (Puerto-Rico.) Se expende diariamente en la antigua casa, Llofrú, San Nicolás, 46, Palma.

—Por el cabo Sr. Santandreu ha sido conducido á Capuchinos un individuo alcoholizado que promovía escándalo en la vía pública.

—Los encargados de la limpieza ó barrido de las calles y plazas de esta ciudad si verificasen la operación más temprana evitarían que los que por ellas transitan se viesen envueltos en una nube de polvo.

—José Salcedo, Maestro, Plaza de la Constitución, 45, 1.º

Vapor correo

A las diez y media ha fondeado en nuestro puerto el vapor correo Lulio al mando del capitán Sr. Aulet procedente de Valencia y Alicante.

Entre el pasaje figuraba nuestro particular amigo D. Camilo Pou Moreno, D. Antonio Muria, don Gonzalo García, D. Carlos Gorgis, D. Julián Perez, D. Eduardo Moris, D. José Jiménez, D. Agustín Bosca, D. César González, D. Fernando Arsal, don Joaquín Píguer y familia, D. Rafael Fernández, D. Francisco Rico Lluch, D. Esteban Richarte, don Antonio Cortés, D. Juan Arabí, Un cura, D. Miguel Juan Noguera, D. Pedro Ferrer, D. Miguel Sansó y hermano.

«Boletín Oficial»

El de ayer número 4,453 contiene lo siguiente: Parte sanitario de la real familia.

Circular del Gobierno civil para que los alcaldes les remitan las listas de los facultativos que tienen contratados para el servicio benéfico sanitario.

El Ayuntamiento de Montuiri dice que tiene expuestos á efectos de reclamación el reparto gremial de consumos.

Estado de la distribución de fondos por capítulos para satisfacer las obligaciones contraídas por la Diputación provincial durante el presente mes.

Exposición por varios Ayuntamientos de los repartimientos de contribución

Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Mahón durante el pasado mes de Marzo.

Extracto de los acuerdos tomados por la Junta municipal y el Ayuntamiento de Felanitx.

Provisión de la vacante de Secretario municipal del Juzgado de Valldemosa.

Requisitoria llamando á un desertor del Regimiento Regional de Baleares núm. 1.

Nota de las compras verificadas por la Factoría de utensilios de Palma durante el mes de Agosto.

Igual nota de la Factoría de subsistencias.

Estado de cuentas del Ayuntamiento de Artá.

Id. id. del de Santanyí.

Conyocatoria á oposiciones para plazas de oficiales médicos segundos del cuerpo de Sanidad militar.

Circular del ministerio de la guerra.

Relación de abonarés y nombres de los interesados que han de percibir sus intereses.

Noticias militares

(Por correo)

Ascensos de sargentos

Los sargentos de infantería, caballería, artillería é ingenieros que se encuentran en el segundo periodo de reenganche y quieren pasar al ejército de Cuba con el empleo de segundo teniente de la escala de reserva retribuida podrán solicitarlo hasta el día 31 del mes actual.

Además se autoriza al general Martínez Campos para que ponga en posesión del empleo á los sargentos que crea necesarios para las necesidades de aquel ejército y después dé conocimiento al ministro de la Guerra.

Advertencias á los voluntarios

Como hay malvados que lo explotan todo, no ha tardado en descubrirse una Sociedad criminal que anda á caza de voluntarios para el ejército de Cuba, propalando que sin su mediación no serán admitidos y comprometiéndose á socorrerlos con seis reales diarios á cambio de un recibo por 175 pesetas para descontárselas en el día de embarque de las 250 que han de recibir del Estado.

El Gobernador ha tomado las oportunas medidas para evitar esta explotación de los infelices que van á luchar á Cuba, y el ministro de la Guerra se propone dar facilidades para el alistamiento de voluntarios con el fin de que no se le repitan estos hechos.

Destinos

Han sido destinados á disposición del capitán general de Cuba el primer teniente de estado mayor D. Enrique Vico y el de igual graduación del arma de caballería D. José Sebastián Erice.

Lanchas cañoneras

La junta de la Lonja de víveres de la Habana ha acordado, por indicación del presidente, señor Quesada, y de los señores generales Arderius y Delgado Parejo, que se entregue á dichas autoridades una letra de 20 000 pesos oro americano para la adquisición de lanchas cañoneras, cuyo modelo se presentó oportunamente, y cuyo coste ha de ser de cuatro á cinco mil pesos cada una.

La guerrilla «El Cid»

Escriben de Burgos:

«Según tenemos entendido, se ha pedido autorización al señor ministro de la Guerra para organizar una guerrilla con destino á Cuba, compuesta de 125 infantes y 25 caballos.

Dicha guerrilla caso de ser autorizada, llevará el nombre de «El Cid», pues está compuesta sólo de burgaleses.»

Los reservistas

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica hoy un cuadro completo de movimiento de trenes especiales, destinados á la concentración de los reservistas destinados á Cuba.

Voluntarios

Además de los cuatro coroneles de infantería que habían solicitado el pase á Cuba han pedido el ser destinados al ejército de operaciones de la gran Antilla dos coroneles, nueve tenientes coroneles, veintitres comandantes, seis capitanes y un segundo teniente del arma de infantería.

Un regimiento más

Según parece, se organizará en Cuba un regimiento de artillería de montaña, con las cuatro baterías que allí existen.

Con este objeto se sortearán en breve, caso de que no haya voluntarios, un coronel, dos tenientes coroneles, cuatro comandantes y diez capitanes.

El general Fuentes

En el gobierno civil de Madrid se recibió ayer una comunicación de la capitania general con copia del testimonio declarando loco al general Fuentes y pidiendo se designe el manicomio en que ha de ser recluso.

Barcos con tropas

El número de soldados que irá á Cuba se aproximará á 30,000.

Con objeto de que haya barcos suficientes en

las fechas prefijadas, conferenciaron ayer los señores Castellano y Gil Becerril, representante de la Compañía Trasatlántica.

El haberse retrasado hasta el 16 la salida del correo para la gran Antilla y haberse ordenado que adelantase su regreso á la Península el vapor que debía salir de la Habana el día 10, obedece al deseo de disponer aquí de más buques trasportes.

Para las familias DE LOS RESERVISTAS

El general Azcárraga al no abandonar á las familias de los reservistas en la más espantosa de las miserias no puede menos de merecer bien de la patria.

He aquí el Decreto que oportunamente comunicó al HERALDO nuestro corresponsal Sr. Rodrigo y cuya parte dispositiva dice así:

«Artículo 1.º Se conceden pensiones de 50 céntimos de peseta diarios, desde el día 10 del presente mes, á las esposas é hijos huérfanos de madre de los reservistas del reemplazo de 1891, llamados á las filas por mi decreto de 27 de Julio próximo pasado, interin permanezcan en ellas, siempre que no cuenten con recursos para su subsistencia.

Art. 2.º A los individuos comprendidos en el propio llamamiento á quienes hubiera sobrevenido alguna de las excepciones comprendidas en los párrafos primero al noveno, ambos inclusive, y última parte del párrafo décimo del art. 69 de la vigente ley de reclutamiento y reemplazo del ejército, se les concede igual beneficio que el expresado en el artículo anterior por lo que respecta á la persona que, según la ley, motivase la excepción. Los expedientes para acreditar ésta se instruirán por el ramo de Guerra.

Art. 3.º Estas pensiones se satisfarán por la Caja general de Ultramar en la forma que oportunamente se determine y con cargo al crédito extraordinario concedido para la campaña de Cuba.

Art. 4.º Por el ministerio de la Gobernación se excitará el celo de las Diputaciones provinciales, Ayuntamientos y demás corporaciones populares, á fin de que, arbitrando recursos según consideren más conveniente, aumenten al menos en 50 céntimos de peseta diarios el socorro concedido por este decreto á las familias de los reservistas, otorgando también pensiones á las de aquellos que, no estando comprendidos en los artículos anteriores, sean dignas de ser atendidas.

Art. 5.º Por los ministerios de la Guerra y Gobernación se dictarán las instrucciones convenientes para el cumplimiento de este decreto.

Servicio telegrafico

de los corresponsales del Herald

Madrid

No hay revisión.—Comentrios.—Escuadra inglesa

Madrid 9, 2.º15 n.

Es inexacto que se lleve á cabo la revisión de los expedientes de los reservistas.

Se comenta la falta de noticias oficiales y particulares de Cuba. Hay mucha ansiedad.

Ha fondeado en Pánger la escuadra inglesa.

El Sr. Cánovas del Castillo saldrá el día 13 de Madrid para acompañar á Vitoria el 15 á S. M. al pasar revista á las tropas del sexto cuerpo de ejército que marchan á Cuba.

Rodrigo.

Republicanos y carlistas

Madrid 9, 2.º30 m.

Las minorías republicana y carlista reunida en casa del Sr. Pí y Margall, acordaron que el Sr. Carvajal estudie el expediente y dé, como ponente, su

dictamen en una reunión en la que deberá acordarse si deben drigrir un manifiesto al país ó á S. M. la Reina pidiéndole cambio de gabinete.

Una R. O.

Madrid 9, 2.º30 m.

La Gaceta publica una R. O. alzando las multas impuestas por el Delegado de Medicina á los Alcaldes propietario y accidental de Mahón por improcedentes.

Sentencia cumplida

Madrid 9, 2.º30 m.

Hoy se cumplimentará la sentencia impuesta por el Consejo de Guerra ordinario al guardia civil que en Cuba faltó de palabra y obra al capitán del instituto D. Enrique Gil.

El guardia será pasado por las armas.

Rodrigo.

Extranjero Naufragio

Madrid 9, 2.º30 m.

En aguas de Australia ha naufragado un vapor inglés.

La cifra de ahogados es considerable. Se carece de noticias detalladas.

Rodrigo.

Última noticias

Artilleros á Cuba

En el Lulio embarcarán para Barcelona un sargento, dos cabos, un corneta y 18 soldados del batallón de plaza pertenecientes á la compañía destinada en ésta, á los que correspondió por sorteo.

El Ayuntamiento acordó nombrar una comisión que presidirá el alcalde.

De los fondos del municipio se gratificará con 20 pesetas á los sargentos, con 15 á los cabos y con 10 á los soldados.

Servicio particular del «Heraldo»

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI

A las doce del día:

Día 9 de Agosto de 1895

Estado de la atmósfera.—Despejada en lo alto.

Estado de los horizontes.—Claro.

Estado del viento.—S. O. Llevéche.

Estado de la mar.—Rizada.

Movimiento de buques

Entrados.—Vapores-correos Lulio y Cabrera.

Salidos.—Ninguno.

Buques á la vista.—Ninguno.

Plaza de Toros de Palma

Extraordinaria función para el domingo 11 Agosto á las cuatro y media

Un novillo de muerte

Cuatro bravas vacas de Son Sant Martí PRECIOS.—Palcos sin entrada, 2 ptas.—Entrada general, 40 céntimos.—Señoras, niños y militares sin graduación, un real.

Republicanos federales

Se os convoca á la reunión que se celebrará el domingo próximo á las ocho y media de la noche, en el local del Casino Republicano (calle Sombrereros número 5) para proceder á la renovación del Comité del partido.

Palma 8 de Agosto de 1895.—Antonio Villalonga.

Ayuntamiento de Palma

Empresa Arrendataria

Don Francisco Landín, Arrendatario del arbitrio municipal sobre puertas, mostradores y escaparates que se abren al exterior correspondiente al año económico de 1895 á 96; hace presente que dicho reparto estará de manifiesto á efectos de reclamación por espacio de diez días á contar del que aparecera inserto este anuncio en el Boletín Oficial de la provincia en la Recaudación de Arbitrio del Ayuntamiento, pasados los cuales no será atendido ninguna reclamación. Lo que se hace presente para que llegue á conocimiento de todos los contribuyentes.

Palma 7 Agosto 1895.—Francisco Landín.

INSTALACIONES ELÉCTRICAS

Brossa, núm. 25

Recibimos órdenes para la instalación de timbres eléctricos, para-rayos y demás aplicaciones de la electricidad, á precios módicos.

Nos hacemos cargo de la reparación de los timbres existentes.

Tenemos á la venta aparatos electro medicales, y componemos pilas y toda clase de aparatos científicos.

Misa Eucarística

del maestro Torres

Se vende en el almacén de música

Casa Perelló

UNION, 19—PALMA

Malacate (vulgo Bogit)

Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de maderas, todo á precio muy reducido.

se oye ruido alguno! Observo un rato y nada se oye en efecto. Empujo con todas mis fuerzas y el pasador que está mal hechado, cede, y se abren las hojas. Mi mujer se halla atravesada en la cama, en enaguas y con botas altas. En la mesa veo un frasco de opio vacío. La hacemos volver en sí. Vienen las lágrimas, y en seguida la reconciliación. Es decir, la reconciliación no: en su fuero interno cada uno conserva su odio hacia el otro; pero, por el momento, preciso es poner término de algún modo á aquella escena, y la vida vuelve á seguir su curso, como antes. Escenas como esa, y peores aun, las teníamos todas las semanas ó todos los meses, cuando no todos los días. ¡Y siempre, sin variación, los mismos incidentes! Una vez estuve completamente resuelto á huir; pero por una debilidad inconcebible no llevé á cabo mi intento. Entre estas borrascas se deslizaba nuestra vida cuando se presentó el hombre. Malo era él, es mucha verdad; pero, en fin, ¡hasta ser peor que nosotros!... aun le quedaba más camino que andar.

vo á los mismos pensamientos, yo comprendo que desvarío, tales son ellos...

Llega la institutriz de los niños, y pregunta: «¿Dónde está la señora? ¿Cuándo volverá?» Los criados preguntan, por su parte, si sirven el té. Entro en el comedor; los niños, y sobre todo Elisita, me miran asustados, como para interrogarme. ¡Y no viene! Llega la noche. ¡Nadal! ¡sin venir! Dos sentimientos se apoderan alternativamente de mi alma: el odio hacia ella, por torturarnos á mi y á los niños con su ausencia, cuando ha de acabar por volver, y el temor de que vuelva y cometa algún atentado contra si misma. Pero ¿dónde buscarla? ¿En casa de su hermana? ¡Parece tan ridículo ir á preguntar un hombre dónde se encuentra su mujer! Y, después de todo, ¡vaya bendita de Dios! Si le gusta que sufran los demás, que se fastidie y sufra ella también. Pero ¿y si no está en casa de su hermana? ¿Y si va á hacer ó ha hecho ya cualquier disparate?

Las once de la noche, las doce, la una... ¡imposible dormir! Voy y vengo á la alcoba, es imposible aguantar tanto tiempo esperando y sufriendo. En el salón despacho, no puedo reposar.trato de ocuparme en alguna cosa,

# Edición de la tarde.

PALMA 9 AGOSTO DE 1895

## Palma

Los pueblos de San Lorenzo y Selva, celebrarán mañana fiesta cívico-religiosa, en honor al mártir español San Lorenzo.

—Ha cesado en el cargo de Gobernador el señor Beranger por haberse publicado en *La Gaceta*.

—En la iglesia de San Francisco concluirán mañana las solemnes cuarenta horas que en honor a la Purísima Concepción de Nuestra Señora vienen celebrándose.

—Por faltas en la contrata ha sido nuevamente multado en 50 pesetas el contratista de la limpieza pública.

—Hoy ha cumplimentado al Ilmo. Obispo de la diócesis el señor alcalde de Palma.

—En la calle del Teatro queda abierta una zanja para verificar obras en el alcantarillado.

—Horacios y Curiacios retían descomunal batalla ayer tarde en el trozo de muralla que desemboca en la calle del Temple.

Después de haber demostrado en más de una hora consecutiva que como honderos no ha degenerado nuestra raza, se retiraron a dormir tranquilos sobre sus laureles.

Y ya que es muy probable que á seguir las cosas así saliera algún David que diese en tierra con Goliath, suplicamos la presencia á menudo de un guardia municipal por dicho sitio.

—Varias son las quejas que hasta nosotros han llegado de vecinos de la fábrica *La Alfombrera*, ocasionadas por el humo que despide la chimenea de dicho establecimiento fabril.

Los habitantes de las calles de San Alonso, Berard, Calatrava y adyacentes, se sienten fuertemente molestados por los gases pestilentes que exhala el citado humo y por los detribus de que va saturado, producto de la combustion de carbonos que con toda seguridad no reúnen condiciones para ser quemados en el interior de las urbes.

Al hacernos eco de las citadas quejas celebraremos se ponga por quien corresponde remedio á dicho mal en bien del vecindario mencionado.

### Calderilla falsa

Llega hasta nosotros la grave noticia de que circula calderilla falsa.

Llamamos sobre ello la atención de las autoridades.

### Sindicato de Riegos

Se ha reunido á las doce, votando por unanimidad, escepción del vocal D. Jacinto Feliu que no votó por razones de parentesco secretario de la corporación de regantes el abogado D. Sebastián Feliu, por renuncia hecha del Sr. Mir, que lo había desempeñado á satisfacción del sindicato del que ha merecido al cesar toda clase de consideraciones personales.

### Junta administrativa

Se ha reunido hoy bajo la presidencia del señor administrador de Hacienda imponiendo penalidad en su grado mínimo á una partida de alcohol de propietario desconocido hallada en una caseta del muelle y absolviendo á otra por unas cajas de jabón detenidas en la calle Mayor de Santa Catalina.

—Servicios prestados por la Guardia civil: La del puesto de Palma recogió á un individuo una escopeta para cuyo uso carecía de licencia.

La del puesto de Sansellas da cuenta de haber detenido á un sujeto como presunto autor del hurto de tres carneros.

### Vapor correo

En el vapor correo salido hoy han marchado á Barcelona el general Muntaner, el segundo teniente de Caballería D. Francisco Montis Allende Salazar y D. Mateo Garau que va á tratar directamente con el general Weyler la construcción del calzado guajiro.

### Artilleros á Cuba

A las cinco ha levado anclas el vapor *Lulio*. En él marcharon los artilleros de la compañía de artillería ultimamente sorteados que deben hallarse el día 18 de los corrientes en Cádiz donde se organiza el Batallón de Plaza expedicionario.

### En el muelle

Numeroso gentío ocupaba la esplanada del muelle ansiosa de despedir á los que marchan á combatir por la patria.

Una comisión de concejales presidida por el alcalde despidió á los soldados de la patria.

El Sr. Salom les dijo:

«Muchachos vais á combatir por la integridad de la patria.

No olvideis la disciplina, base del ejército.

Volved pronto con un girón de gloria para la bandera de la patria que anhelo os seguirá y os bendicirá, puesto que defendéis una causa justa y santa.

La causa de la patria. Soldados ¡viva Español el Rey la Reina y el ilustre general Martínez Campos que os sabrá conducir á la victoria.»

Los soldados contestaron á los vivas del alcalde aclamándole después.

El digno general gobernador Sr. Sainz de Miera dirigió á los soldados palabras de cariño.

### Noticias militares

*Estado Mayor.*—Ha sido declarado apto para el ascenso al empleo de Capitán de Estado Mayor el primer Teniente de dicho cuerpo D. Rafael Goig y Lacy.

*Retiros.*—Ha sido confirmado con carácter definitivo con residencia en Palma de Mallorca y el retiro con 75 pesetas de haber al mes al Sargento de Guardia Civil D. Casimiro Más Vives y con el haber de 28-13 pesetas mensuales al de igual clase y cuerpo D. Rafael Bapó Ramon.

### En la Audiencia

#### El hecho de autos

En la noche del día 14 de Noviembre último, Juan Amet, herrero, domiciliado en el pueblo de Sineu, fuese á la Puebla dejando la llave de su casa á Miguel Gelabert, con el cual llevaban la industria á medias, echando de menos á su regreso varias herramientas, que fueron encontradas pocos días después en casa del Gelabert.

Terminada la prueba testifical el fiscal suplente Sr. Roselló fundó la acusación en las declaraciones de los testigos apreciando para los efectos de penalidad la circunstancia agravante de abuso de confianza.

Rebatió el abogado defensor Sr. Riera los cargos que imputaba el Fiscal en su acusación al procesado, negando la buena fe de las declaraciones de los testigos á causa de las especiales circunstancias que concurren en ellos.

Negó también existiera abuso de confianza por considerar que el Gelabert tenía absoluto derecho de entrar en una casa cuyo alquiler pagaba á medias con el Amet.

Terminado el juicio, el presidente señor la Vega levantó la sesión pasando á concurso para sentencia.

### Amparo

Días ha que nos ocupamos del estado precario en que se encuentra la digna clase trabajadora de Palma, y hoy volvemos sobre el mismo tema; es indudable que la miseria existe en toda la isla, es evidente que en toda Mallorca hay escasez de trabajo, tanto en las faenas agrícolas como en la industria manufacturera; empero en donde se deja sentir con mayor intensidad, en donde la miseria, con mano hercúlea, oprime el pecho del obrero, en donde, en fin, se ven rostros demacrados por interminables sufrimientos y en donde la consunción y la anemia, el empobrecimiento y el pauperismo es mayor, es en esta capital. Y si esto ocurre en verano, época en que la escasez es más llevadera, ¿qué pasará en invierno en que el frío no consiente la desnudez y el estómago necesita más cantidad de alimento?

¿Se ha acordado algo para atenuar en lo posible los males que se prevén?

Si nada hay acordado, si nada hay dispuesto para atajar el mal, si nada hay en vías de hecho que pueda conjurar el conflicto que indefectiblemente nos caerá encima en la estación próxima ¿por qué ahora, que es cuando el mal no apremia todavía, no se piensa en ello?

Ahora y sólo ahora es la ocasión más oportuna para meditar con serenidad de espíritu y tomar acuerdos acertados; ahora es cuando puede lograrse que el remedio ó cuando menos el lenitivo, llegue á tiempo; ahora con cáusticos cateréticos se puede poner remedio al mal, más tarde ni siquiera los escaróticos producirán efecto.

Está probado hasta la saciedad y la evidencia lo demuestra claramente: si se espera que el mal se desarrolle, toda panacea es inútil, todo llega tarde: se hacen esfuerzos que resultan poco menos que infructuosos, todo se hace atropelladamente, se gasta mas y se alivia mucho menos.

Una administración previsora tiene en cuenta todo esto y hace el bien hasta donde alcanzan sus fuerzas, y esto es lo que deben hacer nuestras autoridades locales, y se lo advertimos para que no lo olviden; pues bien deben haber visto, como nosotros, los síntomas de que el invierno será muy crudo para los desvalidos.

Si las autoridades nos escuchan y atienden que Dios se lo premie, y si no nos hacen caso que se lo demande.

### ¿Qué ocurre en Valencia?

Las noticias respecto á orden público de que ayer se hacía eco nuestro corresponsal telegráfico en Madrid Sr. Rodrigo, las vemos confirmadas en *El Mercantil Valenciano*:

#### Alcance de la madrugada

Valencia 8 de Agosto.

Anoche se tomaron grandes precauciones en Valencia.

Toda la policía prestó servicio de vigilancia, lo mismo que la guardia municipal.

Los tenientes alcaldes rondaron las calles, velando nuestro tranquilo sueño.

A nosotros nos ha movido la grandeza de alma revelada por los tenientes alcaldes carlistas, que con un celo y una abnegación dignos de aplauso, son los que en cumplimiento de sus deberes velan con santo amor el trono de D. Alfonso XIII.

Ya tienen pagadas con este acto de respeto á las instituciones las varas de alcalde.

El bollo de las tenencias alcaldías bien vale el cosecórón de velar por las instituciones saguntinas.

La Guardia civil ocupó la plaza de toros.

### Gamazo y Maura

(Del *Diario de Barcelona*.)

Mucho se habla estos días en los círculos políticos de la abortada manifestación con que los amigos de los señores Gamazo y Maura que residen en Santander, pretendieron obsequiar al conde de la Mortera y al señor Amblard, jefes nominal y efectivo del partido reformista cubano, que llegaron al puerto en el vapor correo de la gran Antilla. Los pasajeros del mismo vapor, que conocen los grandes males que á la causa de la patria ha producido la política seguida en estos últimos tiempos por los gobernantes de aquí y de allí, se sintieron profundamente indignados por tan injusto agasajo, llegando á proferir gritos que hicieron comprender á los manifestantes lo inoportuno de su regocijo. Solo en un país como España puede darse el espectáculo de que se hable de los hombres políticos y se les

tenga como importantes elementos para el gobierno de la nación, después de un enorme fracaso; en otra parte cualquiera donde hubiera ocurrido algo parecido á esto, individuos como los señores Gamazo y Maura tendrían que reducirse á *fortiori* al estrecho círculo de su bufete, renunciando para siempre á tomar parte en las luchas de la política.

### Auxilios

El Ayuntamiento contribuyó con la cantidad que dejamos indicada.

La Diputación Provincial ha regalado 5 pesetas á cada individuo.

Los Jefes y oficiales de Artillería han contribuido con 100.

La Redacción de *La Almudaina* con 10 pesetas. La del *HERALDO* con 10 pesetas.

La Comandancia de Carabineros con 5 pesetas. D. Francisco Soler por la imprenta del Comercio 2 ptas.

El Regimiento regional núm 1, 50. El general gobernador, 5.

El Sr. Coronel de Estado Mayor, 5. D. M. V. P., 5.

El señor comandante de Marina, 5. El 8.º batallón de plaza, 170.

Estas cantidades unidas á los donativos de la Diputación y Ayuntamiento forman un total de 702 ptas. que ha sido dividido en 24 partes gratificándose con una pequeña cantidad mas á las clases que á los soldados.

Debemos advertir que la precipitación de la marcha ha sido causa de que en la suscripción no figuren todas las fuerzas vivas del país.

### Gratitud

Al estrechar la mano del Sargento encargado de la fuerza nos rogó que en nombre de los soldados de artillería á los que designó la suerte para ir á Cuba á batallar por España diésemos desde las columnas del *HERALDO* gracias expresivas por las simpatías recibidas, de las que guardarán imperecedero recuerdo.

Cumplido queda tan grato encargo de los que desea el *HERALDO* regresen en plazo breve á sus hogares cubiertos de gloria.

### Aclamaciones

Al soltar amarras el *Lulio* el público vitoreó á los soldados; aclamaciones que fueron contestadas por los que marchan á Cuba con la sonrisa en los labios porque son españoles y antes es para ellos la patria que la vida.

## Servicio telegráfico

de los correos, onales del *Heraldo*  
Naufragio.—Almirante Mello.—«*Diario Oficial*,»

Madrid 9, 9 m.

En el estrecho de Gibraltar ha naufragado un barco que se dedicaba á la pesca del atún. Solo se ha salvado el patrón del mismo.

El exalmirante brasileño Mello ha ofrecido sus servicios á los insurrectos cubanos.

El *Diario Oficial* publica la circular dictando reglas para los reclutas voluntarios.

### Cuba Movilización voluntarios

Madrid 9, 9 m.

El general Martínez Campos ha dispuesto que fuerzas de voluntarios cubran varios destacamentos y en la Habana se elogia mucho el civismo de estos voluntarios. El cabecilla Lognar ha publicado un manifiesto diciendo que los procedimientos criminales que sigue la insurrección le obligan á abandonar el campo suyo.

Martínez Campos dispónese para emprender un nuevo viaje.

Huelga de Alcoy.—Castelar.—Crucero «*María Teresa*,»

Madrid 9, 9 m.

Búscase una fórmula de avenencia entre los obreros y patronos de Alcoy con esperanzas de éxito.

El Sr. Castelar ha declarado que si su frase «presupuesto de la paz» exista recelos puede cambiarse por la de «presupuesto nivelado».

Del reconocimiento practicado al crucero *Infanta María Teresa* resulta que las averías sufridas son abolladuras y grietas en extensión de veinte metros en la proa. Se encuentra sumariado el práctico que lo piloteaba, la velocidad que llevaba salvó al buque.

Rodrigo.

### Horroroso incendio

DE LA CALLE DE PERACAMPS

Palabras trasmitidas 297

Barcelona 9, 10 m.

A las cuatro y media de ayer declaróse un voraz incendio en la fábrica de *borras y algodón* que en la calle de Peracamps explotan los señores Cuartera, Feliu y C.º

El incendio desde los primeros momentos tomó alarmantes proporciones á lo cual no en poco contribuyó la inexplicable tardanza de hora y media en presentarse en el lugar del siniestro el tan careado servicio de incendios municipal.

El fuego comenzó en la parte baja del edificio á la hora que queda dicha y media hora después, á las cinco de la tarde, ardía todo el edificio envuelto en las llamas coronadas por un denso penacho de humo.

El aspecto de la fábrica era fantástico sobrecojiendo el ánimo de cuantos presenciaban aquella inmensa hoguera que en pocos minutos devoraba un capital reunido por múltiples esfuerzos y prolijos trabajos.

Los vecinos de las casas contiguas abandona-

ban desparvoridos sus viviendas arrojando los muebles por ventanas y balcones produciéndose una espantosa confusión.

Grupos de mujeres consternados huían llorando y llevando en brazos á sus pequeñuelos.

Muchas de ellas se desmayaron.

El pánico, que es contagioso, cundió por todas partes.

### Los artilleros

Los primeros servicios los prestó fuerza del batallón de artillería de plaza alojada en el cuartel de Atarazanas, inmediato al lugar del siniestro.

Los artilleros manejaron con pericia dos bombillos consiguiendo con auxilio de algunos paisanos animosos evitar que el incendio se corriera á una manzana de casas que da á la calle de Mina donde estaban colocados los bombillos cuyos balcones ardian.

### Rocamora

Las llamas hicieron presa en la casa señalada con el número doce de la calle del Mediodía logrando también evitar tomase nuevamente incremento con el auxilio del servicio de extinción de incendios de la fábrica de los Sres. Rocamora hermanos.

### Militares y paisanos

Desde los primeros momentos acudió el gobernador que dió muestras de gran serenidad y valor personal acudiendo á los lugares de mayor peligro, el alcalde, varios concejales y gran número de jefes y oficiales de la guarnición.

### Los bomberos

Al llegar los bomberos, hora y media después de iniciado el incendio, su presencia fue recibida por el numeroso público que rodeaba la fábrica, con una estridente y monumental silba.

Los bomberos maniobraron con escasa fortuna y precisión. La mayor parte de las mangueras se estropearon quedando las bombas imposibilitadas de funcionar.

### El fuego se propaga

Las llamas se propagaron á un almacén inmediato. Todo el servicio se concentró á dicho almacén dejando casi abandonada la fábrica.

Escaseaba el agua para poder atender á tan vasto incendio.

### Marinos rumanos

Los marinos del crucero *María Rumana*, acudieron con un bombillo ansiosos de prestar útiles servicios.

### Como los Valonas

Los municipales de á pié y á caballo fueron los últimos en llegar. El público también jaleó su presencia.

### Incendio dominado

A consecuencias de caídas resultaron contusas algunas mugeres.

A las siete de la tarde consiguió dominarse el horroroso incendio.

La fábrica estaba asegurada.

### Comentarios

El público y la prensa de la noche comenta con dureza el mal estado del servicio municipal de extinción al cual se dedican cuantiosas sumas del presupuesto.

### Detenidos

Lo han sido por sospecha dos empleados de la casa que trabajaron en las primeras horas de la mañana.

### A las cuatro de la mañana

Toda la noche se ha trabajado sin descanso en la estinción del incendio.

A las cuatro de la mañana se ha podido dominar. Ahora continúan funcionando las bombas.

La calle de Mina presenta originalísimo aspecto. Los habitantes de las casas inmediatas á la fábrica incendiada yacen por el suelo sobre colchones por haberse quedado sin albergue.

Todo Barcelona acude en estos momentos al lugar del suceso para poderse hacer cargo de su importancia.

### Conatos de incendio

Ayer ocurrieron otros dos conatos de incendio. Varios periódicos llaman la atención sobre la alarmante frecuencia de estos casos.

El segundo Almacén expresado á que me refiero en estos telegramas era el de pianos propiedad del Sr. Prin que ha sufrido considerables pérdidas, pues no queda un solo piano útil.

Julio Victor.

### URGENTE

### Pesimismo

Madrid 9, 4 t.

Ninguna noticia se facilita á la prensa en el ministerio de la Guerra ni en el de Ultramar.

A pesar de que se afirma que las noticias que tiene el gobierno son tranquilizadoras, aumenta el pesimismo.

Rodrigo.

## Sección religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA  
San Lorenzo español diácono m.

### Cultos sagrados

JUBILEO DE CUARENTA HORAS

*Mañana sábado.*—Concluirán en San Francisco; exposición á las seis de la mañana; á las diez misa mayor. Al anochecer, Corona de la Virgen, meditación, estación y la reserva.

CORTE DE MARIA

A la Virgen del Buen Camino en Santa Cruz.

Sección recreativa

Subióse a un manzano Inés
Y observó, con extrañeza,
Que de Pascual la cabeza
Casi tocaba a sus pies.

F. POLZEDA

—¿Está el señor Amasita?
—Si señor; mas no podrá
Recibir hoy la visita.

Clara profesora es
De alemán y de francés.
De turco, latín y godó.

JOSÉ JACKSON VEYÁN.

VERDAD DE LOS REFRANES!

Un padre á su hijo reñía
con coraje y ceño adusto
por yo no sé qué disgusto
que el muchacho le daría;

—Pues, según lo que yo advierto,
ó el refrán aquel no es cierto
ó usted ha sido lo mismo.

FIACRO YRÁZDOL.

Palma. — Imprenta de Bartolomé Rotger.

5 céntimos

HERALDO DE BALEARES

5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

Para buenas vistas Valdemososa

y para buenos

PIQUÉS, CRETONAS, PAÑUELOS DE HILO BLANCOS Y DE COLOR, la

NUEVA TIENDA DE SAN JOSÉ

JAIME II, 12 y 14

MORRHUOL advertisement with image of a bottle and text describing its benefits for various ailments.

VENTA

Se vende una buena y grandiosa estantería, con sus correspondientes aparadores...

Se alquila en la calle de los Angeles una casa zaguán, núm. 21 con espaciosas habitaciones...

A. y A. Santamaría advertisement for metal door and window frames.

MIGUEL FERRER advertisement for dental services.

Gabinete de Dentista advertisement for dental services.

Fogones Victoria advertisement for heating stoves.

Tinta negra para escribir advertisement for black ink.

GRAN REGALO CON QUE FAVORECEMOS A NUESTROS SUSCRIPTORES Y LECTORES

Siempre complacientes con nuestros suscriptores y lectores, y deseando proporcionarles las ventajas que varios periódicos de mayor circulación de Madrid, Barcelona y otras capitales...

CUADROS PINTADOS AL ÓLEO

de primer orden, en los cuales se han esmerado los más reputados y conocidos pintores dando así una prueba de que al verlos llamen con justicia la atención por su finura pudiendo figurar en el salón más suntuoso...

CUPON PRIMA Cuadros pintados al óleo coupon with terms and conditions.

Importante

Córtese el cupon prima y acompañando cuatro pesetas entregaremos cuadro pintado al óleo en la Redacción y Administración de este periódico.

LAMPISTERÍA, CRISTALERÍA, QUINCALLA

HOJALATERÍA

JOSE IGNACIO FUSTER

San Nicolás, 7, Palma

Talleres de construcción de aparatos para gas, canales y canalones, colocación de bombas, instalaciones de cañerías para agua, gas y todo lo concerniente al ramo de hojalatería...

Las importantes mejoras introducidas en sus talleres le permiten ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, precios tan sumamente económicos como nunca había podido ofrecer.

Venta

Por ausentarse su dueño se desea vender la acreditada cristalería de la calle de San Nicolás, número 32, con mostradores y todo junto según esta, todos los géneros á precio de fábrica...

Se arrienda una pieza de

tierra situada en el predio titulado Arbores término de Santa María, de extensión tres cuarteradas pobladas de higueras y almendros...

Se desea vender una casa espaciosa con jardín, coladuría, varias cisternas, y demás comodidades, situada en la falda de Bellver, José Villalonga, 83.

Cochera y cuadra

Se alquila una en la calle de Catania n.º 25; informarán, Piedad, 28 principal.

Efectos Timbrados

En el estanco de la calle del Conquistador, se encontrará toda clase de efectos timbrados, letras pagares y papel de cien pesetas abajo y notarial judicial de todos precios.

Parada de carruajes

Bartolomé Femenias, Monjo Alquileres á precios módicos para todos los puntos de la isla. Rapidez, Comodidad, Seguridad, Economía 38, Amistad, 38. — MANACOR

EL QUE SUFRE PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus. El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas; no es cáustico ni destruye el esmalte.

Centro Velocipedista

DE Gaspar Font Gran surtido de máquinas nuevas para alquilar. Venta de toda clase de Mareas á plazos y al contado. Cambios y compras. Transformaciones de máquinas duras en huecas ó neumáticas.

SÁNDALOPIA advertisement for urinary ailments with image of a bottle.

Depósito en Palma, Farmacia de Coplihus.